

VOLUNTARIDO EN LA CONSTRUCCIÓN EUROPEA



Entidades promotoras del proyecto



Contenido:

Jóvenes, voluntariado y asociacionismo	2
Una mirada sobre el medioambiente	4
Objetivos de Desarrollo del Milenio: un reto	6
¿Ocio, consumo o transformación social?	8
Aneco Fotográfico	10

Pilares de la acción juvenil en la construcción europea:

- > Voluntariado y asociacionismo
- > Medio Ambiente
- > Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM)
- > Ocio y tiempo libre

Desarrollo del proyecto

¿Nos sentimos escuchados?

Esta es la pregunta que nos hicimos durante el verano de 2010 en el Centro Scout Griébal. Así nació el proyecto "Voluntariado en la construcción Europea". Durante el desarrollo del mismo hemos podido conocer las diferentes costumbres e ideas entre España y Francia, pero lo más importante, hemos comprobado que lo más importante son las ideas que nos unen y que nos dan identidad como ciudadanos europeos.

La duración del proyecto ha sido de 6 meses en los que la comunicación se ha desarrollado a través de internet y las redes sociales. Durante el mes de agosto, entre los

Sarah Allain

Como participante en el programa de Servicio de Voluntariado Europeo durante el año 2010, pude conocer a los jóvenes de las dos Asociaciones durante nuestra estancia en el Centro Scout Griébal.

La idea de realizar un intercambio entre las dos Asocia-



días 03 y 13 realizamos un encuentro entre los participantes de la actividad. Además de conocernos personalmente, pudimos discutir sobre nuestras inquietudes en las diferentes mesas de trabajo.

Las conclusiones del proyec-

ciones y el poder coordinarlo me pareció muy seductora.

Durante mi estancia en Zaragoza, en la Asociación de Scouts de Aragón, pude ver las diferencias que había entre las Asociaciones Francesas y Españolas. Este, además de los problemas medioambientales, fue uno

to se realizaron vía mail y varios encargados de cada una de las asociaciones se encargaron de redactar este documento.

Este es el resultado de estos seis meses de trabajo, en los que hemos compartido pensamientos y experiencias.

de los temas que debatimos durante el verano de 2010.

Ha sido un placer compartir estos 6 meses con todos los participantes en el proyecto y sobretodo volver a Griébal. La vida pasa más lenta Griébal, es casi mágico.

Voluntariado y asociacionismo

Pese a que en nuestras Asociaciones trabajamos como monitores de jóvenes entre los 6–16 años, hemos comprobado que nuestro concepto de Voluntariado y Asociacionismo difiere en algunos aspectos.

La creación de Asociaciones es mucho mas común en Francia que en España. Aunque es cierto que las Asociaciones están reguladas como figura empresarial.

Todos consideramos funda-

mental la labor de las asociaciones en nuestra sociedad, ya que sus actuaciones de servicio llegan a donde no pueden llegar la Administración de los diferentes estados y se realizan de forma desinteresada y con objeto de mejorar la calidad de vida de los ciudadanos.

Los Franceses consideramos que las Asociaciones tienen una obligación con la sociedad y que su labor debe defenderse de todos las trabas que pone la administración para el

desarrollo de sus actividades.

La labor educativa que realizamos en nuestras respectivas Asociaciones cumple con una necesidad en la sociedad como es la educación en valores. Este tipo de actividades educativas se realizan de manera desinteresada por parte de los voluntarios.



“Pues hemos nacido para colaborar, al igual que los pies, las manos, los párpados, las hileras de dientes, superiores e inferiores. Obrar, pues, como adversarios los unos de los otros es contrario a la naturaleza.”

Marco Aurelio

Participación Juvenil en las Asociaciones

En Francia, desde pequeños, se nos estimula para implicarnos en Asociaciones, ya sean de tipo juvenil, de tiempo libre, políticas o sociales. Además, en las universidades y espacios público es habitual escuchar mítines o charlas para sensibilizar a la población. La mayor parte de estos actos esta coordinada por jóvenes.

Es España la situación es dife-

rente, puesto que es poco habitual que los colegios planteen la participación de los jóvenes en Asociaciones, a no ser que estas sean creadas por el propio Centro. Hay poco interés en las asociarse, puesto que los jóvenes españoles no quieren estar comprometidos mucho tiempo con una Asociación ya que lo ven como una atadura.

Estas diferencias entre los dos países no son relevantes para la realización de este proyecto ya que todos estamos Asociados en nuestros diferentes grupos scouts. Pero demuestra una carencia en las posibilidades de ocio y tiempo libre en la juventud Española.

Remuneración del voluntariado

Todos los participantes coinciden en que los voluntarios no deben recibir ningún tipo de remuneración.

Pero ambos grupos coinciden que cuando se necesita una titulación específica para realizar la labor de voluntarios – educadores, los monitores

deben recibir el importe que les cuesta dicho título.

Este último punto ha generado debate entre los diferentes participantes independientemente del país de origen. Se puso como ejemplo los voluntarios que se titulan y se marcan de la Asociación al año

siguiente. De esa manera la Asociación “no se beneficia” del título que ha pagado. Hemos propuesto varias soluciones para evitar este tipo de situaciones.



> **Independencia financiera de los órganos públicos**

No consideramos que nuestras asociaciones puedan subsistir solo con las cuotas de sus socios.

Todas las Asociaciones de índole social cubren una serie de necesidades de ciertos sectores de la sociedad que no se ven cubiertas por los organismos públicos. Las Asociaciones realizan ese papel con un coste mucho menor, ya que los trabajadores son voluntarios. Por eso consideramos que financiar las Asociaciones su-

pone un incremento en la calidad de vida a un coste mucho mas bajo que si lo tuvieran que hacer las respectivas administraciones de nuestros países.

Pero también es cierto que la financiación pública de las Asociaciones limita la acción crítica de las mismas por temor a perder esta fuente de ingresos. Los participantes franceses consideran que en una sociedad tan critica como la suya, la dependencia de la

financiación pública puede ser peligrosa, por lo que abogan por una modelo de financiación mixto, entre las cuotas de los Asociados y las ayudas públicas.



“La solidaridad social y, política que necesitamos para construir una sociedad menos fea y menos agresiva, en la cual podamos ser más nosotros mismos, tiene una práctica de real importancia en la formación democrática.”
Paulo Freire

Conclusiones

Tras varios días dialogando sobre el Asociacionismo, sus competencias, la remuneración o no de los voluntarios y de los modelos de financiación de las Asociaciones descubrimos que, pese a que nuestras Asociaciones de Origen son similares y pertenecen al mismo movimiento a escala mundial, los conceptos de Asociacionismo en Francia y en España son diferentes .

La creación de Asociaciones y la inclusión de la población en las mismas es relativamente normal, incluso como salida profesional.

En España los movimientos Asociativos tienen muchas más dificultades, tanto de financiación como a la hora de encontrar socios.

Cabe destacar que los proble-

mas de financiación son comunes en los dos estados y por ello destacamos la necesidad de la financiación pública para organizaciones sociales



> Medio Ambiente

Este es uno de los temas que mas inquietud ha generado durante la preparación del proyecto. Todos nos consideramos expertos en el tema, pero hemos podido comprobar, sobretodo gracias al trabajo de otras mesas, que nuestros conocimientos sobre los esfuerzos que se realizan a nivel global son limitados.

No todos conocíamos la Agen-

da 21 y los objetivos del milenio, lo que demuestra claramente que la juventud y la población en general no tiene acceso a esas iniciativas.

Durante la preparación de esta parte del proyecto hemos comprobado que las medidas y los compromisos medioambientales adoptados por Europa, pese a ser insuficientes, son más importantes que otros

países como China o EEUU.

A continuación presentaremos un breve resumen de las inquietudes medioambientales que marcan la política europea.

Durante los primeros días del intercambio los responsables del Centro Scout nos han explicado los diferentes organismos europeos que regulan el me-



Medidas medioambientales en Europa

El agua, los alimentos, el oxígeno, la energía y muchas cosas más... El hombre extrae del medio ambiente numerosos recursos esenciales para su vida y tiene la obligación de preservarlo y explotarlo de forma razonable; su salud y su propia subsistencia están en juego. Desde inicios de los años setenta, Europa mantiene un fuerte compromiso en favor del medio ambiente: la protección de la calidad del aire y el agua, la conservación de los recursos y de la biodiversidad, la gestión de los residuos y de las actividades con efectos perjudiciales son algunos de los ámbitos de la actuación europea, tanto en los Estados miembros como

internacionalmente. Bien contemple medidas correctoras ligadas a problemas medioambientales concretos, bien establezca disposiciones más transversales o integradas en otras políticas, la política europea de medio ambiente, basada en el artículo 174 del Tratado constitutivo de la Comunidad Europea, tiene por objeto garantizar un desarrollo sostenible del modelo europeo de sociedad.

- [Lucha contra el cambio climático](#)
- [Disposiciones generales](#)
- [Desarrollo sostenible](#)
- [Gestión de los residuos](#)
- [Contaminación atmosférica](#)
- [Protección y gestión de las aguas](#)
- [Protección de la naturaleza y de la biodiversidad](#)
- [Protección del suelo](#)
- [Protección civil](#)
- [Molestias sonoras](#)
- [Medio ambiente: cooperación con terceros países](#)

"Hemos sido llamados al concierto de este mundo para tocar de la mejor manera posible nuestro instrumento".
Rabindranath Tagore

Funcionan las medidas medioambientales en Europa

Las medidas adoptadas por los gobiernos europeos son poco efectivas, superficiales y están mal gestionadas. Incluso llegan a ser contradictorias en determinados países.

El incumplimiento de las mismas por parte de las grandes empresas es continuo

Se expusieron dos ejemplos claros:

- Las medidas fluviales adoptadas en Francia son muy restrictivas, pero las grandes empresas realizan vertidos en sus aguas con total impunidad.
- La Ley de costas en España prohíbe la construcción indiscriminada, pero es de sobra

conocida la masificación de viviendas en las costas Españolas.

En resumen, es necesario un mayor control sobre la legislación medioambiental el los estado Europeos



Soluciones

Tras poner algunos ejemplos de la situación actual de ambos países como el exceso de viviendas en España y el excesivo numero de Centrales Nucleares en Francia, proponemos una serie de medidas a adoptar por los estados europeos:

- Creación de un órgano de Control Medio Ambiental ajeno a los gobiernos de cada uno de los países .
- Inversión en Educación: La mayor parte de los problemas medioambientales domésticos

se produce por la escasa formación y sensibilización de la población. Por ello se propone que el medioambiente y la gestión de los residuos formen parte de una asignatura impartida en los institutos.

"La libertad no es un fin, es un medio para desarrollar nuestras fuerzas."
Mazzini, Giuseppe

Un ejemplo de Proyecto Medioambiental - Centro Scout Griébal

El Centro Scout Griébal, situado en el Pirineo Aragonés, es un proyecto que la Asociación de Scouts de Aragón lleva desarrollando durante los último 30 años.

Pese a tratarse de un proyecto de rehabilitación de un pueblo abandonado, la componente medioambiental de todas las actuaciones está siempre presente. Como Centro Scout

recibe a visitantes de todo el mundo y constituye un ejemplo de reutilización de terrenos agrícolas como zona de acampada y coto de pastos.

Paralelamente al proyecto de rehabilitación, se desarrolla un programa educativo que consiste en la realización de actividades medioambientales con los visitantes. Todas las actividades y talleres son gra-

tuitos y se desarrollan gracias a los voluntarios del Servicio de Voluntariado Europeo.

El Centro Scout es candidato a la obtención de la calificación de "Scennes". Esta calificación medioambiental distingue a los Centro Scouts y se equipara a la normativa medioambiental suiza.

Conclusiones

Mientras los principales "poderes" mundiales no estén interesados, la salvación del medio ambiente no será factible.

Las medidas adoptadas por Europa, pese a ser insuficientes, van en la dirección correcta y marcan claramente una

dirección que lamentablemente se distancia de las medidas económicas y medioambientales del resto de las principales potencias mundiales.

A nivel personal, hemos descubierto que nuestros conocimientos son mucho menores de lo que pensábamos, de los

que se deduce que es necesario incrementar los recursos formativos en materia medioambiental .



Objetivos de desarrollo del Milenio

Todos los participantes en el intercambio tenemos inquietudes, tanto sociales como medioambientales, pero muchos de nosotros no conocíamos los objetivos del milenio, y ninguno ha sido capaz de recordar todos de ellos. Durante la preparación del intercambio nos dimos cuenta que nuestro entorno tampoco no conocía los Objetivos.

Ahí esta el problema

Objetivos:

- Erradicar la pobreza extrema y el hambre
- Lograr la enseñanza primaria universal
- Promover la igualdad de géneros y la autonomía de la mujer
- Reducir la mortalidad infantil
- Mejorar la salud materna
- Combatir el VIH/Sida, el paludismo y otras enfermedades
- Garantizar la sostenibilidad de Medio Ambiente
- Fomentar una Asociación Mundial para el desarrollo



"El peligro radica en que nuestro poder para dañar o destruir el medio ambiente, o al prójimo, aumenta a mucha mayor velocidad que nuestra sabiduría en el uso de ese poder"
Hawking, Stephen

¿Son realizables los objetivos del milenio?

El principal problema que tienen los objetivos del milenio es el desconocimiento que la sociedad en general tiene de ellos.

Los Gobiernos tienen suficientes recursos para hacer cumplir los objetivos, se ha podido comprobar con los ingentes gastos económicos que se han realizado en los últimos años debido a la crisis económica.

Con buena intención por parte de los gobernadores no habría ningún problema para poder cumplir los objetivos. Pero esas intenciones no son compatibles con el actual sistema económico en el que se prima el beneficio económico a corto plazo

Este fue uno de los temas que más discusión generó en la mesa, paradójicamente no

nos separamos por países, sino entre los "idealistas" y los "realistas",.

Por ello podemos decir que los objetivos del milenio son realizables pero ¿Interesa realizar los objetivos del milenio?

Es asunto de todos o político

Es asunto de todos, no hay ninguna duda al respecto, todos podemos hacer más para conseguir los objetivos.

Pero también es cierto que existen unos políticos que son los encargados de llevarlos a cabo y son los que tienen las herramientas necesarias para

poder realizar acciones coordinadas entre los diferentes estados.

Los "idealistas" (la mayor parte de nosotros) consideramos que es un asunto de todos, que cada pequeña contribución que se pueda hacer cuenta.

Pero todos coincidimos en que la consecución de los objetivos solo es posible mediante la intervención de la clase política.

¿Cambiarían los intereses de la clase política para poder cumplir los objetivos del Milenio?

¿La consecución de los objetivos provocará grandes cambios en los países desarrollados?

Definitivamente si. Todos coincidimos en que si los objetivos del milenio se lograran cumplir, los países desarrollados se verían claramente afectados.

Actualmente el 60 % del consumo energético se realiza por parte de 20 países y el 85 % de los bienes de consumo están en manos del 20 % de la población mundial. Es indudable que debe haber un cambio de mentalidad en los países desarrollados para que permita el desarrollo de los más desfa-

vorecidos. Actualmente, el intento de los países en vías de desarrollo para conseguir niveles aceptables de calidad de vida esta generando importantes problemas medioambientales.

Sin la ayuda de los países desarrollados será imposible que estos países se desarrollen de una manera sostenible. Es necesario un reparto más equitativo de los recursos naturales y económicos de los diferentes países.

¿Están los países desarrollados dispuestos a estos cambios?



Conclusiones

Hemos dejado muchas preguntas sin resolver durante los diferentes debates que hemos tenido, y las hemos reflejado en este documento.

- ¿Interesa realizar los objetivos del milenio?

¿Cambiarán los intereses de la clase política para poder cumplir los objetivos del Milenio?

-¿Están los países desarrollados dispuestos a estos cambios?

Los objetivos del milenio son importantes para tener un objetivo claro y una dirección hacia la que dirigir nuestras inquietudes. Todos podemos colaborar con nuestros peque-

ños actos, pero sabemos que eso no será suficiente. Los intereses políticos son los que han impedido en gran medida la consecución de los objetivos, mientras no cambien esos intereses y las prioridades de los diferentes gobiernos no podrán realizarse los objetivos del milenio.

Ocio y tiempo libre

Esta historia puede incluir 150-200 palabras.

Una ventaja de utilizar el boletín como herramienta para promocionarse es que puede reutilizar el contenido de otros materiales de marketing, como comunicados de prensa, estudios de mercado e informes. Quizá su principal objetivo sea distribuir un boletín para vender su producto o servicio, pero la clave del éxito de un boletín es conseguir que sea útil para el público.

Un buen método consiste en

escribir sus propios artículos, o bien incluir un calendario de eventos próximos o una oferta especial que promociona un nuevo producto.

También puede consultar artículos o buscar artículos "de relleno" en el World Wide Web. Escriba acerca de una variedad de temas, pero procure que los artículos sean breves.

La mayor parte del contenido que incluya en el boletín lo puede utilizar también para el sitio Web. Microsoft Publisher ofrece una manera fácil de

convertir el boletín en una publicación para el Web. Por tanto, cuando acabe de escribir el boletín, conviértalo en sitio Web y publíquelo.



**La felicidad
proviene de la
capacidad de sentir
profundamente, de
disfrutar
simplemente, de
pensar libremente,
de arriesgar la vida,
de ser necesitado.**
Storm Jameson

¿Utilizamos mal nuestro tiempo libre?

Todos consideramos que no, que aprovechamos nuestro tiempo libre. Aunque es verdad que podríamos aprovecharlo más, y sobre todo diversificar las actividades que realizamos.

Partimos con ventaja, ya que al ser monitores de tiempo libre, tenemos una escapatoria muy fácil. Pero, por regla general, a la juventud se le ha

tachado de vagos y despreocupados. Pero nadie reconoce que nuestra generación realiza muchas más labores de voluntariado que la generación de nuestros padres.

Como nosotros, hay muchos jóvenes que realizan actividades sanas, culturales y sociales en su tiempo libre. Es cierto que hay un pequeño porcentaje que no realiza ningún

tipo de actividad, pero son los menos.

Los programas juveniles, como el de Juventud en Acción, nos permiten relajar un gran número de actividades en nuestro tiempo libre.

¿Tenemos Acceso a las drogas?

Los participantes de ambos países tenemos acceso a las drogas, especialmente al hachís y a la marihuana, pero no somos consumidores. Pese a que no consumimos, nuestro entorno sí que lo hace y hemos comprobado que es muy fácil tener acceso a este tipo de sustancias.

Consideramos que evitar el acceso a este tipo de sustancias es muy difícil, por lo que consideramos que la única solución viable es la de invertir más recursos en educación y en otras alternativas de ocio.

No hemos tenido mucho temas

de discusión en este apartado, ya que todos conocemos el problema y opinamos que la solución es similar en los dos países.

**Encontramos la
felicidad luchando
en el medio de una
rabiosa tormenta,
no tocando el laúd a
la luz de la luna, o
recitando poesías
en medio de la
flores.
Ding Ling**

Anexo Fotográfico







